ふるさとの歴史・文化の再発見と創造を考える

ふるさと "風

第十二号 (二〇〇七年五月)

世界遺産めぐり

兼平ちえこ

でした。か、そんなことをつくづくと考えさせられた旅か、そんなことをつくづくと考えさせられた旅の自然を保全するから価値が生まれるのだろう価値があるから残すのだろうか、あるがまま

更に約三時間。そこはトルコ。成田空港から十時間二十五分、モスクワ経由、

は約半分の七千百万人。国、日本の約二倍の面積でありながら国の人口国。日本の約二倍の面積でありながら国の人口然と豊かな文化、そして荘厳な歴史遺産を誇る中海、北は黒海と三方を海に囲まれた雄大な自東西に伸びた国土は、西にエーゲ海、南は地

のバスの旅。

「三〇年、コンスタンティー ヌス大帝が東ロールから、アジアサイドへ全行程二〇〇〇キロトでとアジアサイドにまたがる大都市イスタンブ大地。ボスポラス海峡を隔て、ヨーロッパサイ大地。ボスポラス海峡を隔て、ヨーロッパサイ大地。ボスポラス海峡を隔て、ヨーロッパサイ大地に最盛を誇ったオスマン帝国。この二十ルから、アジアサイドへ全行程二〇〇〇キロールから、アジアサイドへ全行程二〇〇〇キロールから、アジアサイドへ全行程二〇〇〇キロールから、アジアサイドへ全行程二〇〇〇キローニーマから遷都したビザンチン帝国。一四五三年三三〇年、コンスタンティーヌス大帝が東ロ三三〇年、コンスタンティーヌス大帝が東ローマから遷都した。

れのエーゲ海、牧草と草原の続く大地には満開、流暢な日本語のトルコ人ガイド。碧いあこが

に高くあるのは、その洋梨の木だけ。太い幹に守られて、点在して見える。広い大地にした白の洋梨の花が、土に確りと根を下した

ふと思ってしまった。

「この広大な土地を耕すのは誰なのでしょう」

ぼ、りんごといった風に作付けされている。風土によって牧草、麦畑、オリーヴ、さくらんな土地は個人の所有地だという。広大な土地はトルコは八十四年前に民主国家となり、広大

分けなどをしたものでしたが、今はそんな日常甘柿や出来上がった干し柿をご近所などにお裾らえた手作りの菓子を褒め、語らうのだそうだ。友人知人を招き我家の自慢の無花果の実でこしえられてあった。無花果の実の熟れるころには、 日本の柿ノ木のような感じに家々の庭に植木。 日本の柿ノ木のような感じに家々の庭に植木。 日本の柿ノ木のような感じに家々の庭に植木。 日本の柿ノ木のような感じに家々の庭に植木。 日本の柿ノ木のが無花果(いちじく)の

生きている、と気付かせてもらった。昔からの暮らしの良き習慣が文化として残ってはなくなってしまっている。しかし、ここには

にして圧巻。れた二万四千五百人収容の円形劇場はこの時代れた二万四千五百人収容の円形劇場はこの時代十世紀頃から栄えた古代都市。二世紀に落成さ地中海最大級の遺跡エフェソス遺跡は、紀元

ラポリス遺跡。になっている頂上に広がる保養地としてのヒエい高い山の周囲三分の二ほどが白い見事な田棚・世界遺産に登録されたパムッカレの石灰棚、

山灰と溶岩が堆積して出来た岩山は容易に掘るた奇岩が立ち並び、幻想的な風景が広がる。火よって誕生した地には、キノコや尖塔の形をし景勝地カッパドキア。三百万年前の火山噴火に東西南北約百キロのほぼ中心にある最大級の

ソフィア。 モザイクで彩られたギリシャ正教の総本山アヤアンカラエキスプレスでイスタンブールに入る。 カッパドキアからアンカラへ。 アンカラから し出される。

き、圧倒される。その風景はいまも頭の中に映

さを知ることが出来ました。プ宮殿。豪華絢爛な装飾品に往時の権力の強大スマン帝国の栄華を物語る君主の居城、トプカー、戦やかなタイルに覆われたブルーモスク。オー

ということでした。の暮らしの中に、自然なものとして生きている元前からの遺跡、古代の遺跡、中世の姿が人々〜今回のトルコの旅で思い知らされたのは、紀

ことでした。

さることによって生まれてくるのだろうという

なることによって生まれてくるのだろうという

はというのは時の流れの中に洗われながらも、

ひと考えてしまいます。でも、歴史、文化の価

私たちはともすると価値があるから保存しよ

を思い出し、その重さを感じました。の一つ忘れて、暮らしの一つ沈む」という言葉かということでした。それを思った途端「伝承平遺跡を何故、再び蓋をしてしまったのだろうへの時を経て姿を現してくれた鹿の子遺跡、宮

椿 伊東弓子

て同じものはなく、それぞれに個性をもっていや花も同じだろう。地球上の生物には一つとし人間は、一人として同じ人間はいない。草木

にも好かれる花なのかと思った。とても気に入っている様子がわかった。椿は誰黒地に赤い椿の刺繍のある財布を求めていた。三月。石岡のひな祭り展をみて歩いた。姪が

妹が定年後、日本画を始めた。それは、

若い

のだ、と改めて思わせてくれた。 この花は絵になるることを感じさせてくれた。 この花は絵になるれたが、額に咲いた一輪は春風の中に咲いていな思いがあって赤い単の椿を描いたのか聞き忘るしたの願いがやっと叶った喜びの出発だった。 ばん頃からの願いがやっと叶った喜びの出発だった。

つけている。大島に咲く椿は日本列島の昔のまめたこけしがあった。こけしはとうとうあげずじまは赤い椿だった。独特のビンにラベルの図柄は黄いがした。独特のビンにラベルの図柄は黄いがした。 まけしはとうとうあげずじまい かった。 こけしの纏った着物の柄ぬの頃だった。 思う人にあげようと思って求娘の頃だった。 思う人にあげようと思って求

とともに、 父の読経の声が木魚の長閑な音色とリズム幼い頃の母の歌声が思われる。

に。 と境内に遊んでいた私の耳に、いつも届いて らい椿が 散ったとさ散ったとさ おクポク木魚 打つたびに打つたびに お山のお山の 山寺に山寺に

堂の近くに植え替えることにした。そのとき母竹の根に囲まれて可哀そうなこと、と思い、本つける細い椿の木があった。竹薮を歩くたびに、高校の頃であった。広い竹薮に一本白い花を

逢ってみたい、行ってみたいと思うが、思いだ

まの種類なのかなと思ってみる。 その椿たちに

けで終わってしまっている。

は

に動かしてもその木は喜ばないよ」 「そこで咲いているからいいのよ。人が勝手

ど好きな花だ。 為もあるのだろうか、白い椿は抱きしめたいほはすまないことをしたと思っている。そんな所のだったが枯れてしまった。今もあの白い椿にと言った。大丈夫だよ、と言って植え替えた

して癒される。

WK: にみつけた。陽だまりでぼーっと眺めていたらるい蕾。白雲荘の芝生に昼ご飯を食べている時る年、玉椿をみた。うす桃色の優しいまんま

「ゆみちゃん!」

ること。 と、隣りのたっちゃんの声が聞こえた。勿論、と、隣りのたっちゃんの声を陽だまりに思空耳だ。 隣に住む友達で、お互い妹や弟を連れ空耳だ。 隣に住む友達で、お互い妹や弟を連れ空耳だ。 隣に住む友達で、お互い妹や弟を連れ

草木や花でよく遊んだ日々が思い出される。

は水が走り、風の日は土ぼこりや木の葉が舞う。木々が茂っている。 やわらかい土の道。 雨の日行き届き、 U字型をした道は椿やいろいろなう人がこの坂を登って嫁に来た。 今も手入れが椿坂という所がある。 しゅくのトクさんとい

いがある。そのおもいに私は勇気付けられ、そ人に思いがあるように草木や花にも夫々の思しかし、トクさんはもう居ない。をは霜柱や氷で冷たい。夏は薮蚊も襲ってくる。

夜空の星に

小林幸枝

星に願いを

いま私に瞬いてくれているあなたにでも、あなたは何万光年さきから来たのですか

私の声があなたに届いた時は私の声が届くのは何万光年先になるのですか私の願いを言っても

肉体を形成していた分子たちも原子たちも私という肉体もなければ

どこへ行ったのかも知ることはできませんもうここにはいません

星に願いを

何の存在もないわ

耐えることも出来なくなってしまいますのよ待つことも私は、わたしの願いを声にしてしまったら本当に叶えてくださるのですかあなたに願いを言ったら

耐えることも出来なくなってしまいますのよ本当に待つことも、わたしが私の願いを声にしてしまったらいま勇気を出して言いますわよ

星に願いを

あなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですか私の想いを聞いてものが漂っていてなんて独りごとは嫌ですわよなんて独りごとは嫌ですわよいのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあなたはどう責任を取ってくださるのですかあるのですか

あなたは何もお返事を下さらないのですね

待つことも私は、わたしの願いを声にしてしまったら星に願いをと仰るのですねそれなのに私に

叶えてくださるのならば本当ですのよ

耐えることも出来なくなってしまいますのよ待つことも私は、わたしの願いを声にしてしまったら私、勇気を出して言いますけれど

ち着きそうである。 して「ふるさと・風」ということで落して「ふるさと・風」と目まぐるしく変更してる。紙名も会報から「ふるさとルネサンス」そもようやく十二号を迎えた。ちょうど一年であもようやく十二号を迎えた。ちょうど一年であり一回発行の、この小さな「ふるさと表現紙」

る事になろうかとおもう。 第二期には、新たな指導者の基にスタートされ導などと大げさなものではないがやってきた。第一期三年間の約束で塾の講師を引き受け、指六月よりふるさとルネサンス塾がスタートし、デルとして ふるさとルネサンス」が企画され、デルとして ふるさとルネサンス」が企画され、デルとして いるさとのではないができれる事になろうかとおもう。

するものである。
「ふるさと・風」の会は、第一期の受講生の「ふるさと・風」と名称を改めたのを機に、ふるさとをと・風」と名称を改めたのを機に、ふるさとをとを風」と名称を改めたのを機に、ふるさとをでスタートしたのであるが、前号から「ふるさとをいる」の会は、第一期の受講生のするものである。

の皆さんに渡したものである。てみたいと思う。以下の文は、開講時に受講生ルネサンス塾開講時の思いをちょっと振り返った今、このふるさと表現紙の確かな継続を願い、ふるさとルネサンス塾、第一期の講師を終え

×

ふるさと文化とは、その風土固有の生活形成今なぜ「ふるさとルネサンス」なのか

てしまいます。で、分ったようでさっぱり分らない定義になっで、分ったようでさっぱり分らない定義になっが、揚げ足を取られまいとする役所的な言い方といかにも教養深そうに聞えるかもしれませんの様式と内容である。こんな風な言い方をする

恵を一つ失ったからです。くなってしまうのです。何故なら、生活する知くなったということになります。生活が一つなは、一つの生産がなくなり、一つの暮らしがない。一つの生産がなくなり、一つの暮らしがないるさとに一つの文化が消えたということ

て活かされ暮らしを支えてきました。け継がれることによって日常生活の知恵となっか云われ等があり、それらは伝承という形で受すが、それらの一つ一つにはそれぞれ伝説だとふるさと文化にはいろいろな側面がありま

の土地の人たちの間に確りと認知されて口にのず伝承されてあるものです。そしてそれは、そつわる伝説や民話とも言える逸話・云われが必してきましたが、その裏を見るとその産業にまふるさとにはそれぞれ特徴的な産業が発展

ここにふるさと文化をルネサンスし、ふるさときには、その産業もなくなってしまいます。そして、その伝説や民話がすっかり忘れられた人々の口にのぼらなくなり忘れられていきます。衰退にあわせて認知されていた伝説や民話がぼります。しかし、不思議なことにその産業の

ァ us ネサンス講座」をスタートさせることになりまれることになり、その第一段階として「民話ルとの活性化を考えた人材育成のための塾が開か

いく市民作家の育成を目指しています。というところに視点を置いて、伝承を創造してこの講座は、ふるさと文化の一つである民話

が必要です。ればという将来に対する必然性を持たせることで、そこに受け継いでいこう、伝えていかなけ埋もれた文化を掘り起こしていくだけでは駄目ーつの文化を伝承していくためには、単純に

ありません。あれば、伝えたり、受け継いだりされることはあれば、伝えたり、受け継いだりされることは性と言っても良いし、理由といっても構いませ性と言っても良いし、理由といっても構いませ

うことです。新たな価値を再構築して与えないに対して、新たな価値を再構築して与えるといたり、時代的に不都合ができたりしている部分るものがあるかを検証すると同時に、磨り減っうことになりますが)に対して、伝えるに値すは、掘り起こした文化(この講座では民話とい市民作家として伝承を創造するということ

められなくなってしまいます。限り、受け継ぐ側に、受け継ぐべき必然性が認

います。 今何故、ふるさと文化のルネサンスが必要な 今何故、ふるさと文化のルネサンスが必要な の声音。 の思い出」という風に捉え、考えています。未 身とは、個人的な考え方ではありますが「未来 の思い出」という風に捉え、考えています。未 の思い出」という風に捉え、考えています。との中 義というのは、受け継ぐに値する価値だとか理 もということの中身になるわけですが、その中 義というのは、受け継ぐに値する価値だとか理 もということの中身になるわけですが、その中 表表の思い出する。 を不の答えは伝承ということ

活がなくなるということを意味します。 伝承が途絶えたというのは、伝承の意義である未来の思い出(未来への道標、一里塚)としる未来の思い出(未来への道標、一里塚)としる未来の思い出(未来への道標、一里塚)としる未来の思い出(未来への道標、一里塚)としるがなくなるということですから、多くの生活が立るということですがら、多くの生活が立るということですがら、としての役割がなんなるということですがら、多くの生活が立るということですがら、多くの生活が立るということを意味します。

ろうと思います。す。しかし、この説はあながち笑えない説であ口伝するもののある里のこと、という人がいま「古里」と書くふるさととは十世代にわたって、古里」と書くふるさととは十世代にわたって、これはかなりこじつけの説といえますが、

ですが、伝承されてきた民話がなくなってしま民話というのはふるさと文化の一つの側面

袈裟な考えではないといえましょう。はないと言うことができます。これは決して大産がなくなったことを意味し、生活する場所でったというのは、そこにはもう生活のための生

うのは、ふるさととしての役割が一つ無くなっ

伝承するふるさと文化が一つなくなるとい

の展開を願っております。 して、受講者の皆さんには確かな市民作家活動さとに生活できる生産を持つことであると理解ことではなく、自分たちの生活の場であるふるい起こす、昔の文化に今一度光を与えるという民話をルネサンスするということは、昔を思

× ×

をそのまま紹介してみた。 少し手直ししたい所もあるが、その時の原文

く続いてくれることを願って止まない。いる。あとは、このふるさと表現紙、「風」の長材の育ってきたことに個人的には大層満足してスの各分野に、一人、二人ではあるが確実な人この三年間に、文章・絵・肉体パフォーマン

石岡市柴間ギター文化館発 ことば座「常世の国恋物語百」第二回公演

第三話「奴賀比売物語」 第四話「風貴(龍に恋したまほろばの里娘)」 2007年5月20日(日曜日)13:30開場 14:00開演(前売2500円 当日3000円)

第三話「奴賀比売物語」…旧八郷地区は片岡村に伝わる「奴賀比古・奴賀比売の伝説話を基に、龍神山異聞として朗読舞劇用に再構築した「奴賀比売物語」古代常世の国の風を想って小林幸枝が朗読に舞います。 第四話「風貴(龍に恋したまほろばの里娘)」…峰寺山西光院の回廊から見下ろした、まほろばの里の風景をモチーフに、天保の大飢饉を時代背景にして書き下ろした、まほろばの里娘の恋物語。常陸の国の天保の凶荒は、龍の涙の所為であったという、新しいふるさと伝説。

前売チケットはギター文化館 (0299-46-2457)、石岡市中町商店街カフェ・キーボー (0299-23-1100)

で。

特集 打田昇三の歴史探訪

戦国時代の末期、石岡では連綿と続く桓武平

滅亡からの生還

打田昇三

く府中城まで退いてきた。 く府中城まで退いてきた。 を発きない。 を発き破ってようやいで、大が、大将の清幹の周りには敵兵ばかりで味方が居なくなってしまった。 赤い夕野く戦って気がつくと、清幹の周りには敵兵ば共に逆に敵陣へ斬り込んで五、六十人を倒した。 大将の清幹少年は側近の武士とのまりにも急なため大掾の陣は忽ち突き崩され

脱出してきた軍勢を立て直して、大掾清幹は府・明けて二十三日、小美玉市北西部の戦場から

号の辺りが破られたことになる。 号の辺りが破られたことになる。 号の辺りが破られたことになる。 中城の守りを固めた。日本三名古城と言われた中城の守りを固めた。日本三名古城と割りを正にが、府中城を取らに応援を要請する予定だったが、府中城を取らに応援を要請する予定だったが、府中城を取りをに応援を要請する予定だったが、府中城を取りをの風に煽られて城門は焼け落ち、煙と共にからの風に煽られて城門は焼け落ち、煙と共にがありる。 回れがの守りを固めた。日本三名古城と言われた中城の守りを固めた。日本三名古城と言われた

八年十二月二十三日の昼近い頃と推測される。墓に手を合わせてから自刃して果てた。天正十音近くに脱出、目の前にある平国香など祖先の落ちる城を後にして抜け穴を伝い現在の北向観府中城主と呼ぶには若すぎた大掾清幹は焼け

を見捨てて城から逃げ去ったと伝えられる。な家臣も無く、落城する前には多くの者が城主享年十八歳、補佐し助言し庇護してくれる有能

「 栄枯盛衰は世のならい」とは言うが、天正に好にが…。

が無いという勝者の論理が確定したのである。 ッポを向いていた北条氏政に対しては、秀吉が 天正十八年三月一日、秀吉は後陽成天皇に拝謁 たような手段で辛うじて生き残り、 最後までソ 票所の裏口から行ってコッソリと秀吉に投票し 票するな!」と呼びかけておいて、自分だけ投 あった。狡猾な伊達政宗は周辺の武将たちに、投 したのが仙台の伊達政宗と小田原の北条氏政で ツ文句を言いながら言う事を聞かない態度を示 常陸国の佐竹氏、結城氏の名前がある。 ブツブ 武将たちは競って投票を予約した。 その中には 与えた。 今でいう与党の選挙資金である。 これ 千両という大金を高級官僚やら有力武将に分け に服従しない者は賊となり、征伐されても仕方 して北条氏討伐遠征の報告をした。 これで秀吉 十七万の大軍を率いて討伐することを決意した。 によって選挙の行方は決まり関東、東北の有力 天正十七年五月、豊臣秀吉は金銀参拾五萬五

撃した。

学した。

学の頃、大掾氏は小田氏の影響を受けていた

を対

がらに、大塚氏は、大塚氏の祖先・多気大

大がらに来の宿敵である。

源頼朝の命令で大掾本

がらに来の宿敵である。

源頼朝の命令で大掾本

がらに来の宿敵である。

源頼朝の命令で大掾本

がらに来の宿敵である。

源頼朝の命令で大掾本

がらに来の宿敵である。

源頼朝の命令で大掾本

がらにもってきて府中城に入り周辺の砦などを攻

と推定される。

石岡の名誉のためには言いたく

と推定される。

石岡の名誉のためには言いたく

と推定される。

石岡の名誉のためには言いたく

と推定される。

石岡の名誉のためには言いたく

と推定される。

石岡の名誉のためには言いたく

と推定される。

石岡の名誉のためには言いたく

に逃れ越前で余生を送った。 大掾貞国は親戚一族の出城や砦を転々とし 大掾貞国は親戚一族の出城や砦を転々とし 大掾貞国は親戚一族の出城や砦を転々とし 大掾貞国は親戚一族の出城や砦を転々とし 大塚真国は親戚一族の出城や砦を転々とし 大塚貞国は親戚一族の出城や砦を転々とし

である。

跡取息子の義宣に命じて府中城を攻めさせたの

督を継いだ大掾清幹は府中城に戻れることが出には目もくれなかったようで、十三歳にして家っていた?太田三楽は、小田氏が退いた府中城後世に八郷町と石岡市が合併することを知

常陸国は早々と尻尾を振ってきた佐竹に任せる りの秀吉にとっては関東などどうでも良いので、 河、遠江など徳川氏ゆかりの国は接収するつも 送っていて世間の情報に疎く、重臣たちが折込 と見られたか、豊臣秀吉が小田原攻めに際して 盟を結んでいたようなので府中城= 小田= 北条 らしいが、小田氏が終始、小田原の北条氏と同 は真空状態にあって再び大掾氏の居城になった 城の江戸氏を敵としており、一時的だが府中城 来た。 後に攻め込んでくる佐竹氏も当面は水戸 ことにした。佐竹の当主は老獪な義重である。 広告と一緒にして廃品回収に出したのでは?。 たような気がする。 もしかすると、放浪生活を 諸大名に発した出頭命令は府中城に届かなかっ と思われたか、或いは小田と共に大掾も滅びた 北条を滅ぼした後の領地は家康に与えて三

正義は付け難く多数決の勝ちである。 大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を握ってから、斎明天皇の四大和朝廷が権力を担ける。

武田信玄のように「侵掠すること火の如し」な「応仁の乱からは名実共に「戦国時代」になり

時代になった。 どと正々堂々と掠奪を宣言して行動する武士の

(佳古天皇の時代からは中国の宮制を采用しては、とものみやつこ)などの官職があった。が治めていて中央では臣(おみ)、連(むらじ)、れていたが、それぞれ国造 (くにのみやつこ)大化の改新前に日本は百四十四の国に分か

僚の等級を決めて、それが今に伝わっている。大宝律令では、役所の管轄を規定し、皇族や官になる。文武天皇時代(701)に制定された官僚が出来て、地方は国司、郡司が治めるようて左右の大臣、博士、八省百官とよばれる中央推古天皇の時代からは中国の官制を採用し

あったという庁舎には、税金として集めて都へ将門が攻めて来た時に現在の石岡小学校辺りにけて「常陸国分寺、尼寺が置かれた常陸国府のけて「常陸国分寺、尼寺が置かれた常陸国府のとになるのである。平安時代から鎌倉時代にかとには織田信長(自称)も石岡から出た」こさらには織田信長(自称)

ても不思議ではないのである。

ても不思議ではないのである。

と見込んで攻めは「国府には絹が山ほどある」と見込んで攻めは、国府には絹が山ほどある」と見込んで攻めは、国府には絹が山ほどある」と見込んで攻さは農民一揆のようなものとする説もあり、或いは、国府には絹が山と積まれていた。絹は当さるための絹織物が山と積まれていた。絹は当

いことである。 を待たずに大掾氏が滅んだことは歴史的に惜しをれにつけても、天下分け目の「関が原合戦」

石の大名にして貰った。尤も石岡には一万石で家康の七男・松平忠輝の守り役として七万五千で、豊臣氏の衰亡を見越して徳川氏に接近し、り一つ格下なのだが、世渡りは上手だったよう務めた名門である。同じ大掾氏でも常陸大掾よ府にも重用された長沼一族で代々、下野大掾を皆川氏は、かつて「関東八家」として室町幕

に走った責任で減封された後だった。 封ぜられたので、これは主君・松平忠輝が乱行

「裏切り」と言うと聞こえは悪いが「武士のであろうか。

日本中の武将たちが東西に分かれて戦ったのである。 それどころか、二六〇年の後には徳川幕府を関す原動力として動き、明治維新を実現させたのである。

が天守閣の一室に篭って「関が原の仇を討つ」が天守閣の一室に篭って「関が原の仇を討つ」とはいえ、名目上は西軍の総大将格なのであるとはいえ、名目上は西軍の総大将格なのであるとは別が原合戦当時の藩主・輝元が大阪城に居たは関が原合戦当時の藩主・輝元が大阪城に居たは関が原合戦当時の藩主・輝元が大阪城に居た

は1。 島津も毛利も徳川より由緒を持つ武将には違い相手に覚られなければ生存の手段なのであろう。 指(めんじゅうふくはい 表面だけの従属)」も、 ことを密かに誓っていたと伝えられる。「面従腹

ある。

西軍を牛耳っていたのは石田三成であるが関西軍を牛耳っていたのは石田三成であるが関連を持つらなかったというから流石に大大名でになっている。秀家は一万の兵力で陣を布いてになっている。秀家は一万の兵力で陣を布いてになっている。秀家は一万の兵力で陣を布いてを離脱。敵に追われながら主従三人で伊吹山のを離脱。敵に追われながら主従三人で伊吹山のを離脱。敵に追われながら主従三人で伊吹山のを離脱。敵に追われながら主従三人で伊吹山のを離脱。敵に追われながら主従したのだが重臣に止められて戦場を離脱。敵に追われながら主従したのは、秀家は一万の無力ではるが関連の大大名で中納言の官職を持つ宇喜多秀家にあるが持っていた名刀を渡りて財としているが関連を持ついる。

気を付けたほうが良い。

当主の義弘が千五百の兵を率いて西軍総大当主の義弘が千五百の兵を率いて西軍総大が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであろう親友が、東軍の先陣として攻めて来るであるう親友が、東軍の先陣として攻めて来るである。

なのか? 現代政治は関が原時代と同じるのか? 現代政治は関が原時代と同じるのか? 現代政治は関が原時代と同じるが表別で起こった「郵政民営化の乱」でも捨れた者とがあり、その基準がよく分らない。平にが一変であるとっても領地を没収された者と許された者とがあり、その基準がよく分らない。平にが大きがあり、その基準がよく分らない。平にが大きがあり、その基準がよく分らない。平にが大きがあり、その基準がよく分らない。平にが大きに戦況が一変した。 裏切りと言うとなのか?

防ぎようがない。総崩れになった影響で、松平正面の敵以外、急に左右に敵が出来たのだからのは大谷刑部 (ぎょうぶ) 吉継の部隊である。 小早川軍などの裏切りで最初に被害を受けた

であるから、やはり四天王の直政は、自分が戦 助けながら攻めてきた。 忠吉の奥方は直政の娘 後から宇喜多軍を蹴散らした井伊直政が忠吉を 平八郎忠勝である。豊臣秀頼が忠勝の武勇を褒 弘の部隊ぐらいしかなくなってしまった。 最初 勢と戦っていた宇喜多軍にも動揺が見られるよ 忠吉 (家康の三男)、井伊直政、福島正則らの| 立てさせようと苦心していた。 うよりも主君であり娘婿でもある忠吉に手柄を たところを家臣が自分の馬を差し上げた。 その うが先に戦死してしまったので徒歩で戦ってい めて呉れた名馬に跨って戦っていたが、馬のほ に攻め込んできたのが徳川四天王の一人、本名 日の昼過ぎになると西軍でまともなのは島津義 「薄情者!」と言われたらしいが戦場である。 まないように鉄砲隊で周りを囲んでしまった。 うになった。 それでも島津は動かない。 それど ころか、逃亡して来る兵士が島津陣営に入り込 そのうちに慶長十五年 (1600) 九月十五

援して義弘の家臣は討たれた。 血気に逸る忠吉は、直政の心配を他所に暴れ 血気に逸る忠吉は、直政の心配を他所に暴れ 血気に逸る忠吉は、直政の心配を他所に暴れ 血気に逸る忠吉は、直政の心配を他所に暴れ かない。 忠善は は 国のでいる。 島津義弘は困った。 親友とは戦い 回っている。 男津義弘は困った。 親友とは戦い 回っている。 男子を戦死させるよ

少し話を逸らすが関が原合戦の後に松平忠吉

らしいが、若くして病没してしまった。佐竹氏 軍・秀忠の弟で、天目山に滅んだ武田氏の名跡 は水戸二十万石の城主になる。この人は二代将 い。 間接的には石岡の歴史にも影響を及ぼした まじ親藩でなかったほうが..と思わないでもな の藩になったが、明治維新の混乱を思うと、な 川御三家の水戸藩が出来て、江戸時代には別格 の領地として確定してしまったようだ。 後に徳 政が固辞して受けなかったため家康は康政を館 の一人・榊原康政に与えようとしたのだが、康 が秋田へ飛ばされた後の水戸は、家康が四天王 を継いで武田忠吉ともいう。優れた武将だった ことになる。 と思われる。忠吉が来たことで水戸は徳川一門 たら、水戸は代々、徳川の重臣が城主になった 林へ十万石で封じた。 もし康政が水戸に来てい

道及び木曽路経由で関が原に向かわせた。 神原康政はなぜ水戸を断ったのか?家康は関神原康政はなぜ水戸を断ったのである。しかし康政は井伊直政や本多忠勝たのである。しかし康政は井伊直政や本多忠勝を立て、秀忠には、三成と通じている会津の上との情報を得た家康は八月六日に江戸城で対策との情報を得た家康は八月六日に江戸城で対策との情報を得た家康は八月六日に江戸城で対策を立て、秀忠には、三成と通じている会津の上が原合戦の功労第一として水戸を与えようとしが原合戦の功労第一として水戸を与えようとしが原合戦の功労第一として水戸を与えようとしが原合戦の対労第一として水戸を与えようとしが原合戦の対策を

には抵抗を仄めかす上田を攻めるのに手間取っは真田一族がいて西軍に心を寄せている。一般軽井沢を過ぎて信州路に入ると上田城周辺に

明したのが榊原康政だった。

明したのが榊原康政だった。

明したのが榊原康政だった。

明したのが榊原康政だった。

明したのが榊原康政だった。

明したのが神原康政だった。

明したのが神原康政だった。

明したのが神原康政だった。

明したのが神原康政だった。

明したのが神原康政だった。

様の諸侯は徳川家の行方に何と思うであろうかを疎外されれば、折角 (合戦に) 同意したる外「... かかる折に世子と定められたる秀忠殿

この言葉には流石の家康も返す言葉が無かこの言葉には流石の家康も返す言葉が無かった。秀忠への怒りを諭してくれた康政を家は「このたびの合戦の功労第一」として水戸をは「このたびの合戦のすめ、
ま君に意見をした康政は受けなかったのである。
古を関が原に戻すと、
裏切り部隊も攻め寄せてきて島津義弘の軍は壊滅状態に陥った。一旦、てきて島津義弘の軍は壊滅状態に陥った。一旦、てきて島津義弘の軍は壊滅状態に陥った。一旦、たが家康と言った。
生き残った重臣がこれを止めて、
残と言った。
生き残った重臣がこれを止めて、
みうだが、死ぬ覚悟でそこへ突入してみよう...」と言った。
生き残った重臣がこれを止めて、
まうだが、死ぬ覚悟でそこへ突入してみよう...」と言った。
生き残った重臣がこれを止めて、
なうだが、死ぬ覚悟でそこへ突入してみよう...」と言った。
まうだが、死ぬ覚悟でそこへ突入してみよう...」として水戸を
はいこの言葉には流石の家康も返す言葉が無か
この言葉には流石の家康も返す言葉が無か
この言葉にはいます。
この言葉には流石の家康も返す。
この言葉には流石の家康も返す。
この言葉には流石の家康も返す。
この言葉にはいます。
この言葉にはいます。
この言葉にはいます。
この言葉にはいます。
この言葉にはいます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉にはいます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉が無力を応じます。
この言葉には流石の家原はには流石の家原となる。
この言葉がまれています。
この言葉がまれています。
この言葉がまれています。
この言葉がまれています。
この言葉にはいます。
この言葉にはいます。
この言葉がまれています。
この言葉にはいます。
この言葉がます。
この言葉がまする。
この言葉がます。
この言葉がまする。
この言葉がまする。
この言葉がまする。
この言葉がまする。
この言葉にはいまする。
この言葉がまする。
この言葉が無力を表する。
この言葉にはいまする。
この言葉が無力を表する。
この言葉が無力を表する。
この言葉が無力を表する。
この言葉がまする。
この言葉がまれる。
この言葉がまする。
この言葉がまする。
この言葉がまする。
この言葉がまする。
この言葉がまする。
この言述ないま

も捨てて身軽になり、一気に戦場を駆け抜けた。派手な旗や馬印やら無駄なものと重い装備

ることになった。 関が原では攻め込まれて最後

どの重傷を負っている。 と自決し、重臣の一人が義弘と名乗って討たれいの後継者で甥の豊久は負傷して逃れられないと的決し、重臣の一人が義弘と名乗って討たれいが戦場離脱に成功したのである。この時に義とが戦場離脱に成功したのである。この時に義といる。また追撃したの軍勢までが追いかけてき政らをはじめ小早川の軍勢までが追いかけてきこれを見て東軍の福島正則、本多忠勝、井伊直

関が原外らまむらまで、 島津嵬ムE並が巨皮ので「関が原町を訪れ、当時を物語る記録を確認年に文部省へ出張した県の教育委員長らが岐阜県の関が原町を訪れ、当時を物語る記録を確認にの関が原町を訪れ、当時を物語る記録を確認は島県民に認識されているようで、昭和三十五より薩摩全体の悲壮かつ勇壮な出来事として鹿関が原戦における奇跡の帰還は島津家と言う

ので、関方原戦場路の別、を紹介したとい名するで、関方原戦場路の関い、各別の日本というのである。県民性にもよるに、行動として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではない常陸府中は別として、名城の跡も定かではる。東民性にもよるだの行動を制力に、京都が見る。東民性にもよるだの行動を開かる。東民性にもよるだの名が関が原戦が関が、高いにはいる。

ろうか。

ろうか。

のは、大変のではないだが、最初から合戦に加わらなに家康軍と戦ったが、、最初からの進言があったものと思われる。そして、がのででではが、のでではないだが、最初から合戦に加わらない。

家康に宇喜多秀家の助命を嘆願した。 家康に宇喜多秀家の助命を嘆願した。 という諺を思いた。 という諺を思いる確立はゼロに近い。石田三成のように処刑さる確立はゼロに近い。石田三成のように処刑さる確立はゼロに近い。石田三成のように処刑さいのまがで最初から戦う姿勢だった秀家が許され順を示していて匿っては貰えない。まして西軍摩に辿り着いた。しかし島津氏は既に家康に恭吾地を逃げ回っていた宇喜多秀家はようやく薩一方、懐に小判を持ちながら使い方も知らず、

> ったのかも...。 生したという。考えようによっては一番幸せだしであったろう。島に五十年居て八十四歳で往されたらしいから、大物戦犯としては上等の暮だが、関係者の嘆願で家族や使用人の同伴が許赴任で自給自足の生活をしなければならないの

が水戸から秋田へ移される際に十九万石から宍 戸 (笠間市) 五万石に国替えされた。雪国秋田 は無関係と主張したのだが、慶長七年に佐竹氏 日記を証拠に関が原合戦の前だったから西軍と 城を攻めたことを山形の最上氏などに密告され そして佐竹の四氏である。 秋田に居た秋田氏は え封土削減にあった大名は毛利、上杉、 そうなると水戸を内示された榊原康政は破格で は外様大名への加増を優先したことが窺われる。 津氏など六十九家、大部分は徳川の家臣で家康 より温暖な茨城県内五万石のほうが良いように 対した訳ではないがドサクサに紛れて周辺の小 古い土着豪族である。 関が原合戦には家康に敵 を没収された者は宇喜多秀家以下九〇名、 たことが余程嬉しかったのであろう。 逆に領地 ある。家康は庚政が後継者・秀忠を守ってくれ 前田氏を筆頭に百十五人居る。 領地其の侭が島 関が原合戦の軍功で加増された武将は加賀の 秋田、 国替

毛利、島津などよりも遥かに古い歴史を持つ。秀吉、徳川家康などはもとより家系を誇る上杉、綿と常陸国北部に続いてきた豪族であり、豊臣勢の変化を敏感に察知して平安時代後期から連勢の変化を敬感に察知して平安時代後期から連

の行方を見誤ったようである。 の行方を見誤ったようである。 して水戸から土浦辺りまでの領地を獲得したのうか。府中城攻撃の際は、いち早く秀吉に追従とく生き残った佐竹」の目を狂わせたのであろとくれば関が原合戦に関わった東西両軍武士言うなれば関が原合戦に関わった東西両軍武士

達政宗の妹であり、義宣は甥なので、或いは政 はならなかった。その際に義宣は佐竹氏らしい の知らせで家康が江戸へ引き返したため合戦に 四万の兵を日立市近辺に出していた。 三成挙兵 伐と称して宇都宮方面に出陣してきた際には、 使のやり取りをしていた。 家康が策略で上杉討 と父親の義重は三成の意向を汲んで上杉氏と密 地方で活発に扇動していた。 佐竹の当主・義宣 を買い、浪人を集めるなどのほか反家康運動を はあからさまに城を修築し、糧食を蓄え、 氏の存続を嘆願したようである。 義重の妻は伊 余に左遷されたのである。状況が切迫したとき、 結局、 水戸など百二十万石から秋田二十一万石 せたのだが、狸爺さんの家康は誤魔化されない。 やり方で軍勢少々を東軍として関が原に出陣さ 宗からも嘆願が行われたように思われる。 義宣の父・義重は徳川秀忠を通じて家康に佐竹 家康を倒したい三成は上杉景勝と結び、 武器

斬られる政治家がある。それを分ける理由は戦在でも、同じ行動をとったのに助かる政治家とが原の合戦で数多く証明されている。顧みて現で助からない運命が奇跡的に救われることが関級伐な戦国時代でも縁故、交友などの関わり

国時代と同様に大将の友人だったとか、次の選 挙に役立つとか、助けるほうの都合だけで大義 言えば旧態依然 名分は無いようだ。 良く言えば義理人情、悪く

史書にある。 佐竹進攻の急報に接した府中城の重臣たちは 合いがなかったと思うほかない。それどころか、 「如何にせば好からん」と「評定定まらず」と 石岡の地に滅んだ大掾氏は、中央政界に知り

てよいか分からないようでは戦国も今も生き残 未成年の大将を補佐する重臣たちがどうし

近藤治平の「恋の一行に呟いて」

君のこえにゆれてみぎひだり

此花の名は 待ち人の声もなく蟋蟀の鳴く

ここはどこ夢の覚めて行き暮れて 何だか淫らに女子のかくしどころ

声しても応えのみえず

手もふれで何のつたうか行き暮れてひとり 片想いにさみしくひとり夜に呟く

編集後記

桜の花の付が良くなかったのも無関係には思 えないのだが、果してどうなるのだろうか。

夢にだけ君を抱くのはもうあきた

この手のひらにきみの乳房のあたたかく

あつき口づけに薬師さまほほそめて 夜はしんしん独りきみを想う

寒さに桜花の首をすくめて君の唇の熱き この口づけに龍が吠えた里村の静かに

言葉とは、心を口に茂らせること。 心とは真実。 口とは真実を表現する全ての手段 のこと。ふるさとの心を文章に、そして手話の舞いに、朗読に表現し、一緒に楽しみ ませんか。脚本家白井啓治(日本シナリオ作家協会会員)と朗読舞女優小林幸枝が講師 をつとめる楽しい教室です。

A)ふるさとを手話に楽しむ教室

本教室は、一行詩「ふるさとの風」、常陸の国を詠んだ「万葉集(45首)」を中心に、 詩歌を手話の舞いに楽しみながら、自己表現としての手話を学んでいただきます。

B)ふるさとを朗読に楽しむ教室

「朗読は演劇である」と認識している人はどれだけ居られるでしょうか。この朗読教 室は、演劇としての朗読…語り朗読/朗読劇…を指導します。茨城訛りに自信を持って 自己表現としての朗読語りを楽しみませんか。また、朗読教室では、希望される方に は、手話演技を交えた朗読劇の指導も行ないます。

C) ふるさとを文章に楽しむ教室

日常生活の中に、自分の思いや考え、発見などを言葉に紡いで紙に落とすという楽し みを持つ事は、心をとても豊かにしてくれます。紙に落としてみる言葉は、日記であ ってもエッセイであっても詩であっても、更には物語としてであってもかまいませ ん。文章教室は、心象を一言の言葉にして紙に落とすという一行文に出発し、自由で 自在な形式にとらわれない文作を楽しんでいただく教室です。

各教室月2回の開講(1回の授業90分)…(第二、第四土曜日を 予定)

受講料:月額3,000円(教材費込み)

各教室の募集人員は、責任指導の可能な10名程度。

5月12、26日、府中公民館小会議室にて14時より体験教室を開 きます。詳しくは下記「ことば座」までお問い合わせください。

> ことば座 〒315-0013 茨城県石岡市府中 5

ことば座「風の塾」(6月開講予定)募集教室のご案内 ふるさとの風を、大切な言葉に表現してみませんか

は寂しい花付であった。 地震の頻発するのも 何となく捉えどころのなかったこの春の桜 る方が安全だとは、どうしても思えない。 地震がきているのを思うと、小さな地震があ から良いのだというが、世界の各地に大きな 発している方が、 エネルギー が蓄積されない 各地で地震が頻発している。 小さな地震が頻

編集事務局

2

(白井啓治方)